

会議の名称	全 員 協 議 会	開催月日・令和6年8月26日 開会時間・午前・午後3時40分 閉会時間・午前・午後4時17分
出席者	河崎 周平 後藤 徹 佐藤 健 南谷 清司 栗津 明 原 一郎 安井 智子 川柳 雅裕 野口 佳宏 後藤 國弘 堀 隆和 藤川 貴雄 豊島 保夫 南谷 佳寛 花村 隆 山田 紘治 近藤 伸二	
欠席者	安藤 誠	
オブザーバー		
傍聴者		
説明のために出席した者	藤井議会事務局長 浅井議会総務課長 堀議会総務課課長補佐 森議会総務課主任	
協議事項	<ul style="list-style-type: none"> <li>・安否確認訓練の結果について</li> <li>・議会費の補正について</li> <li>・ウェブサイトにおける議員の住所の公表の配慮について</li> <li>・その他</li> </ul>	

【開会＝午後 3 時 40 分】

野口議長

ただいまから全員協議会を開催いたします。安藤議員からは欠席の連絡を受けております。

会議に先立ち報道機関などから傍聴の申し出がありましたらこれを許可してよろしいでしょうか。

(異議なし)

野口議長

傍聴を許可いたします。それでは安否確認訓練について、議会運営委員会より報告願います。

藤川議会運営委員長

議会運営委員会から、5月22日に実施しました市議会安否確認訓練について、総括案をまとめましたのでご報告いたします。手元の検討事項記入シートをご覧ください。

シートは、4項目について全議員から自己評価をいただき、ご意見等を委員会としてまとめたものです。基本条例の達成状況の課題認識、円滑な訓練対応、基本条例の趣旨認識において、達成率が6割を超え、災害発生時のとるべき行動認識において達成率が6割弱という結果となりましたが、おおむね良い評価をいただけたと思っております。この案でご了解をいただきましたら、訓練実施結果として、今後ホームページで公表したいと思っておりますので、よろしくお願いたします。

また、今回の訓練では別の方法で安否確認を実施してはとのご意見もいただきましたので、今後の訓練の実施に合わせ、ご検討していただければと考えております。

なお、羽島市議会災害対策本部設置要綱及び災害時における議会及び議員の行動について、この2つの資料についてタブレットに配布しておりますので、この機会に再確認をお願いします。

野口議長

ただいまの報告について何かご質問等ございますでしょうか。

(質問なし)

野口議長

前回の議会運営委員会において、電話以外に安否確認の連絡方法はないかという話が出ておりましたが、そのことについて事務局から説明を願います。

議会総務課長	<p>前回、安否確認訓練で電話以外の方法による手段はないかということでしたけれども、危機管理課で職員向けに安否確認訓練をやっておりまして、細かい話を聞いたところ、システム自体を職員用に特化して作っていますので、そこに議員を入れるということになると、集計などで非常にカスタマイズが難しいということで、できれば議会は議会ですらそういった何かを作りたいというのが担当課からの要望でして、それも含めて他市町にどのような方法で安否確認訓練等やっているのかを聞きましたら、「LINEWORKS」という「LINE」を運営している会社が提供しているビジネス版の「LINE」を使っているということを知りまして、他の市町村も調べましたら結構多くの自治体で使っていましたので、できればそちらでやらせてもらえないかというのが事務局の考えでございます。</p>
野口議長	<p>ただいまの説明について何かご質問ございますか。</p>
南谷清司議員	<p>この「LINEWORKS」はポピュラーなソフトなので、プライベートで使っている人もかなりいるんですよ。そこの仕分けは簡単にできますか、混乱を防ぐとか。</p>
議会総務課長	<p>スマホだと左上にアカウントの切り替えボタンがありますので、個人で使う場合と羽島市議会ですら使う場合はそれで切り替えて使っていただくということを想定しています。</p>
南谷清司議員	<p>そうすると「LINEWORKS」は個人携帯の電話番号に紐付けられるということなので、紐付けられた「LINEWORKS」が市議会とプライベートなもので混乱するということが、若干の不安を感じるというのが一点です。</p> <p>もう一点は、議会ですら貸与されているタブレットがあつて、これに「Microsoft365」が入っているんですよ。その流れからいくと、「MicrosoftTeams」を使うのが自然な流れだと思っておったんですけど、比較検討はされたんですかね。</p>
議会総務課長	<p>基本的にタブレットの中に何かファイルを入れたときには皆様に連絡をしているんですけども、そういった連絡を「LINEWORKS」でしたいということです。比較検討については、「Teams」も迷ったんですけど、他の自治体に聞いたところ、「LINEWORKS」はフォーム的に普段使ってる「LINE」と近いので、使いやすいという意見が行政視察の報告にも書いてありまして、「LINEWORKS」のほうが使いやすいと思</p>

南谷清司議員	<p>ってこちらを選んだところですよ。</p> <p>「Teams」もスマホのアプリはあるので、同じように使えるし、「Microsoft」の「Excel」とか「Word」はそのままやりとりできるし、ビデオ通話も「LINE」よりずっと安定するんですけど、使いやすいかどうかは人それぞれだから皆さんのご意見ということになるんですけど、将来性を考えるといろいろな判断に迷うところあるということです。</p>
佐藤議員	<p>「LINEWORKS」とこの前報道されていた「LINE」の不正アクセスがどのように関係しているのかよく分かってないので、導入についても分からないところがありますけれど、総務省が令和6年3月5日にLINEヤフー株式会社に対して、総合通信基盤局長名で「通信の秘密の保護及びサイバーセキュリティの確保の徹底について」ということで行政指導をしているような状況がありまして、現状、個人情報管理に関して非常に不安がありますので、「LINEWORKS」に関しては不安を感じていますので、この場ですぐ導入というのはあまりよろしくないんじゃないかなというふうに思っている状況です。</p>
議会総務課長	<p>そちらに関しては「LINEWORKS」ではなくて個人間で利用している「LINE」のことで、記事を見ると「LINE」のほうは、先月にLINEヤフー株式会社が改善報告書を出して総務省も太鼓判を押したという話で、今回の「LINEWORKS」については最初からビジネス用に作られているので、データセンターも国内になっているとか、そのすみ分けはできていると認識しています。</p>
佐藤議員	<p>ありがとうございます。危険性が特にないということであればその点は問題ないんですけど、今回いただいたばかりのお話ですから、私のほうでもしっかりと検討したいなと思っておるところです。</p>
議会総務課長	<p>危険性の部分で再度説明させていただくんですが、基本的に、議案も含めて議会の中での資料とかそういったものは今まで通りタブレットに格納させていただきます。</p> <p>「LINEWORKS」ではタブレットに入れましたとか、そういった連絡を見たか見てないかの確認をしたいということで送るので、そこから個人情報が出るか分かりませんが、中身として流出して問題のあるようなものをうちから出す</p>

	<p>ことは一応ないです。</p>
野口議長	<p>事務連絡だけで使っていく感じなんですよ。</p>
議会総務課長	<p>そういうことです。基本的には事務連絡になります。</p>
野口議長	<p>資料は今まで通りタブレットに入れるけれども、今までメールとかでやっていたのを「LINEWORKS」でやっていくというところですよ。</p>
議会総務課長	<p>順番が前後したんですけど皆様のタブレットに格納した資料について、説明してしまったところもあるので抜粋して説明しますと、左ページの「特徴」について。</p> <p>先ほど言った通りメッセージを送ったときに、現状こちらでは見たのか見てないのか分からないということもありまして、まだ見られていないということであれば未読になりますので、再送信したり電話をかけたりということで、そういったことを主に目的としています。</p> <p>もう一つは災害時の安否確認ですが、こちらは現状だと電話やメールということなんですけど、それを「LINEWORKS」のアンケート機能を使うと、今どこにいるとか、家族の安否とか、家屋大丈夫なのかとか、いろんなことを聞けますので、そういったことも含めて導入していきたいというのがあります。</p> <p>右ページ見ていただきますと実際に使用する機能ということで、特に使うのはトーク機能というところで、先ほどからご説明している簡単なメッセージになります。</p> <p>次の掲示板機能というのは、既読の確認をしなくてもいいような市のイベントの案内などに使います。</p> <p>最後から2番目のアンケート機能で安否確認の訓練とかをやってきたいということです。</p> <p>実際にはグループを作りたいと思っていますので、全議員や正副議長、各常任委員会でそれぞれグループを作ってやっていきたいというのが今の考えです。</p>
佐藤議員	<p>現状、マイクロソフトで契約している機能とかぶっている機能もたくさん提供されているように見受けられるんですけども、既読機能はかぶってないとは思いますが・・・</p> <p>(「Teams」も既読ができる) と呼ぶものあり)</p>

佐藤議員	<p>であれば、ますますなぜ今のシステムを使わないのか分からなくなってきました、そのあたりをぜひもう少し教えていただきたいです。</p>
議会総務課長	<p>できることはほぼ一緒なんですけど・・・</p>
野口議長	<p>単刀直入に申し上げますと事務局が大変なんやって。</p>
議会総務課長	<p>「Teams」は皆さんも初めて使う機能になりますし事務局も覚えなないといけないというところがあって。  「LINEWORKS」だと「LINE」と似ていて、今までやってきたことの延長みたいな感じなので、事務局もそうですし皆さんとしても使いやすいのかなというところがメリットですね、機能的にはほとんど変わらないです。</p> <p>(「LINE」グループと変わらんのやろ、金がかかるだけで」と呼ぶものあり)</p>
議会総務課長	<p>変わらないですし、お金もかからないです。  これは無料バージョンで使うんですけど、有料で使える機能がありまして、それは気象庁と連携して地震が起きたら自動的に安否確認アンケートを送るという機能です。最終的にはそこに持っていきたいというところがあります。  市のほうは機能があって、震度4以上になると自動的にメールで安否確認するんです。今回の無料版はそこまで機能がないので、将来的なことを踏まえて予算化して、地震が起きたら自動的に皆さんにアンケートが行って、それに答えるというところまで見据えると、そこが「Teams」と「LINEWORKS」の違いではあります。</p>
野口議長	<p>佐藤議員はセキュリティの観点から問題があるから使いたくない感じかな。</p>
佐藤議員	<p>それもないわけじゃないんですけど、お話伺っていて思うのは、「Microsoft365」を使っているじゃないですか。なのでそちらをベースで使えばいいんじゃないのかなと。同じような機能があるのに、ダブルで使うのは無駄があるのかなと思いますけどね。</p>
議会総務課長	<p>今「Teams」を皆さんが使っているのであればそのまま使うのがいいんですけど、タブレットには入っていても機能</p>

野口議長	<p>自体を使っていないと思うので、導入としてはフラットな状態かなと思っています。</p> <p>どちらかと言ったら皆さん「LINE」使っているから操作もしやすいということやね。</p>
議会総務課長	<p>そういうことと、将来的に年間十数万円くらいお金かけて、そうすると地震が起きたときに自動的に送信できる機能があるので。</p>
近藤議員	<p>家ではパソコンでやったりスマホでやったり議会のタブレットとか、いろんな情報を見ているものですから、私も70歳近くなってそれぞれの共有が難しい部分がありますが、以前はショートメールやインターネットメールで事務方から連絡がありましたがあれもなかなか大変で、統一してやっていただいたほうがいいと思うんですよね。「LINE」をやってる方がほとんどだと思いますので、既読とか分かるんですもんね、そういう機能でやっていただいたほうが手間も省けるし、こちらからもグループLINEみたいに書き込めるんですよね。事務方としては簡単な連絡方法だと思いますのでぜひそれで進めてください。これは個人的な意見です。</p>
南谷清司議員	<p>「LINEWORKS」でできることは「Teams」でも全部できるんですけど、その逆はできないことがあるんですよね。将来の発展性を見れば、例えばビデオで合同会議をするとか、そういうことを考えれば「Teams」なんですよ。ところがすぐに使えるという話になれば「LINEWORKS」なんですよ。それをどっちにするかだけだと私は思うんですけれど。</p>
藤川議員	<p>お手元の資料を見ますといくつか機能があって、トーク機能、掲示板機能、カレンダー機能、アンケート機能、電話機能と紹介されているんです。災害時の安否確認もこのアンケート機能を使ってやってみようというか、できるということなんですけど、「Teams」にはアンケート機能がないんじゃないか、できないんじゃないか、どうなんでしょう。</p>
野口議長	<p>一回「LINEWORKS」やってみればいいんじゃないのというところなんですけど、皆さんどうですか。</p>

南谷清司議員	<p>何事もやってみないと分からないので、一回やってみて、それから反省会をすればいいんじゃないかと思います。</p>
野口議長	<p>いいですか。</p> <p>(異議なし)</p>
野口議長	<p>とりあえず「LINEWORKS」でやってみるということで導入の説明をお願いします。</p>
議会総務課長	<p>始め方の資料をタブレットに格納したんですけど、この後、私から皆様の「LINE」かショートメールに招待のURLを送りますので、そこから入っていただくと。やり方が分からないということであればこの後の委員会が終わった後に事務局に来てもらえばお手伝いします。</p> <p>明後日のJアラートは「LINEWORKS」でやろうかなと思っているんですけど、そこがゴールじゃないので、今回スムーズにインストールできた方については、Jアラートの安否確認を「LINEWORKS」で「無事です」とかの連絡を送ってもらって、今日うまくできなかった方は、今まで通り電話とかメールとかそういった形で補完的にやりたいとは思っています。全員が「LINEWORKS」の登録ができた際は、一度アンケート機能を使って安否確認をやってみたいと考えています。</p>
野口議長	<p>「LINEWORKS」でやってみるということで、委員会が終わってから招待が届くということなんで、分からないことがあれば事務局に行っていただいて、登録等々完了していただきたいと思っております。</p> <p>先ほど少しお話がありましたが、8月28日水曜日午前11時からJアラート訓練に合わせた安否確認がございますので、使える方は「LINEWORKS」でやっていただくということでお願いをいたします。使えない方はメールか電話で事務局にご連絡をいただきますようお願いいたします。</p> <p>次に議会費の補正について事務局より報告願います。</p>
議会総務課長	<p>9月議会で補正予算を上程しまして、内容としましては市制施行70周年の式典が挙行されまして、岐阜県市議会議長会から祝い金を受領できることとなりました。祝い金の金額がトータルで1万円なんですけれども、お金じゃなくて記念品1万円ということで規定がなっていますので、あ</p>

くまで物を買うということになりますので一旦補正で上げさせてもらって、記念品を購入したいと思っております。  
記念品につきましては、今のところ考えてるのが控え室の時計とか、それぐらいしか買えないかなと思ってるんですけど、基本的に最終的な購入の段階では議長一任でお願いしたいと思っておりますので、よろしく申し上げます。

野口議長

何か質問ございますか。

(質問なし)

野口議長

次に Web サイトにおける議員の住所の公表の配慮についてでございます。

現在市ホームページにおいて議員の住所が公表されておりますが、住所については令和5年総務省通達「多様な人材が参画し住民に開かれた地方議会の実現に向けた各議会における取り組みについて」の中で、留意する事項として議会のウェブサイトにおいて、議員の住所を公表する場合がありますが、個人情報への配慮が必要であることから、住所全体ではなく一部の公表とすることなどを選択できるようにすることや、公表する連絡先住所として自宅ではなく事務所などを選択できるようにすることなども考えられると挙げられております。

県内各市のホームページを確認しましたところ、全議員住所の記載がない市は高山市と瑞浪市、全議員番地の記載がない市は可児市と飛騨市、一部議員番地の記載なしが各務原市と山県市となっております。

つきましては市ホームページに掲載される議員の住所の公表する範囲につきましては希望制とし、原則町名までは掲載することとしてはと考えております。

また、公表する住所に番地を掲載しない場合、今まで住所に送られていた案内文書等が届かなくなることが考えられます。その場合は議会事務局宛に案内文書等が送られ、議員控え室の文書箱に入れることとなりますので、定期的に文書箱の確認をしていただくこととなります。

これ決定じゃないです、皆さんの意見をお伺いしたいので、この住所の公表について何かご意見等ございますか。

豊島議員

今、議長が明確、理論的に言われましたので、議員として、これまで通り載せるか載せないか、二者択一でいいと思います、それが私の意見です。

野口議長	<p>私の場合だと「正木町森4丁目21-4」か「正木町」で留めておくのか。どっちがいいんやろね。</p>
藤川議員	<p>総務省からの通達って最初説明があったんですけど、多分何か事件があったんじゃないかなと思うんです。</p> <p>住所が分かって、例えば何かのアカウントが作れてしまおうとか、何か事件に巻き込まれた議員がいて、議員じゃないかもしれないですが、住所を公開するのが危ないんじゃないか、でも議員という立場上、住所を公開しないと業務にも支障はでますよねというので、どういう内容の通達なのか分かんないですけど、総務省からは、絶対載せなきゃいけないような運用は差し控えたほうがいいですよという内容だったと思うんですよ。</p> <p>希望する方は載せなくてもいいような運用にしてはどうでしょうかというような通達だったと思いますので、議長の説明の通り希望制で、最低限町名まではというような運用、それも希望制でいいと思います。</p>
野口議長	<p>希望制とし原則町名までは記載すると。その他。</p> <p>(意見なし)</p>
野口議長	<p>希望制でいいですか。</p> <p>(異議なし)</p>
野口議長	<p>それでは事務局から意向調査を送らせていただきますので、全議員の意向が揃いましたらホームページにある住所を変更していくということによろしいですか。</p> <p>(異議なし)</p>
議会総務課長	<p>一点確認させてもらいたいんですけど、希望制というの町名までか最後までかの二択ということですね。</p> <p>(「番地なしもある」と呼ぶものあり)</p>
議会総務課長	<p>町名までは絶対でそれ以降はどこまで掲載するか自由ということですね。</p>

野口議長	<p>各会派からの予算要望について、例年各会派から予算要望を市に提出されていると思いますが、例年通り10月中、できましたら早めの提出をお願いしますということですのでよろしいですね。</p> <p>(異議なし)</p>
野口議長	<p>10月中のなるべく早めをお願いをいたします。他に何かございますか。</p> <p>(意見なし)</p>
野口議長	<p>それでは全員協議会終了いたします。</p> <p style="text-align: right;">【閉会＝午後4時17分】</p>